
Тематическое планирование курса «Секреты орфографии» 

 

№ Тема занятия Кол-во часов 

1 Вводное занятие. Дорога к письменности. 

Древние письмена. «Священные знаки» 

1 

2 О чем рассказывает морфема. В чем секрет 

правописания морфем. «Меня зовут фонема» 

1 

3 Как обозначить твердые и мягкие фонемы? 

Фонема [j] – таинственная фонема. 

Употребление Ъ, Ь. Когда Ь пишется, а когда 

не пишется. 

1 

4 Проверяемые и непроверяемые безударные 

гласные. 

1 

5 Опасные согласные. Правило о 

непроизносимых согласных – «фонемное». И 

«нефонемное». 

1 

6 Чередующиеся гласные о-а (-гор-, -гар-, -зор-

, -зар-, -кос-, -кас-, -клон-, -клан-, -лаг-, -лож-, 

-мак-, -мок-, -плав-, -плов-, -равн-, -ровн-, -

скач-, -скоч-, -твар-, -твор-), е-и, а(я)-им, а(я)-

ин 

3 

7 Прописные буквы в собственных именах 1 

8 Правописание гласных после шипящих и «ц» 

в окончаниях и суффиксах –о, -е; -ы, -и. «Ы»-

«И» после приставок 

1 

9 Окончания имен существительных 2 

10 Правописание имен существительных 1 

11 Правописание окончаний имен 

прилагательных 

1 

12 Правописание суффиксов имен 

прилагательных 

1 

13 Правописание сложных существительных и 

прилагательных 

1 

14 Правописание имен числительных  1 

15 Правописание местоимений 1 

16 Правописание личных окончание глаголов. 

Употребление буквы «Ь» в глагольных 

формах. Суффиксы глаголов. 

1 

17 Правописание причастий и отглагольных 

прилагательных 

2 

18 Правописание наречий. Дефисные и слитные 

написания. Наречия на шипящую. 

Раздельное написание наречных выражений. 

2 

19 Правописание предлогов. Производные 2 



предлоги. 

20 Правописание частиц. Трудные случаи 

употребления «не»-«ни». Кто не может жить 

без «не». 

2 

21 Правила переноса слов. 1 

22 Память и грамотность 1 

23 Приставки-труженицы. Приставки, которые 

пишутся всегда одинаково (первая группа). 

Коварные приставки. 

1 

24 Приставки второй группы на «з» и «с» 1 

25 Приставки третьей группы – самые трудные! 

(пре-; при-) 

2 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Безударная гласная в корне слова 

 

1. Для проверки безударной гласной в корне слова необходимо подобрать 

однокоренное, родственное по значению слово, в котором гласная стоит в 

сильной позиции, под ударением, например: благословить – бла́го, сло́во; 

прославлять – сла́ва. 

2. Следует запомнить корни с чередующимися гласными (проверять ударение 

нельзя) 

 

Корни с чередующимися гласными 

 

Написание зависит от наличия суффикса -А- 

 

КОРНИ ПРИМЕРЫ ИСКЛЮЧЕНИЯ 

Бер-бир<а> 

Дер-дир<а> 

Пер-пир<а> 

Тер-тир<А> 

Мер-мир<а> 

Жег-жиг<а> 

Чет-чит<а> 

Стел-стил<а> 

Блест-блист<а> 

подберу – подбирать 

выдерну – выдирать 

подпереть – подпирать 

протереть – протирать 

замереть – замирать 

выжечь – выжигать 

вычесть – вычитать 

расстелить – расстилать 

блестеть – блистать 

 

 

 

 

 

 

сочетать 

сочетание 

блеснуть 

Лож-лаг<а> 

Кос-кас<а> 

Скоч-скак<а> 

предложение – предлагать 

коснуться – касаться 

выскочить – скакать 

 

 

скачок, скачу 

 

Правописание гласной зависит от сочетания последующих согласных в корне:  

-раст-, -ращ-, -рос- (вырастить, выращенный, выросли). ИСКЛЮЧЕНИЯ: 

росток, Ростов, ростовщик, отрасль, Ростислав. 

 

Написание зависит от ударения 

 

КОРНИ ПРАВИЛА ПРИМЕРЫ 

Твар-твор 

Клан-клон 

Гар-гор 

без ударения пишетсяО творение 

наклониться 

горение 

ИСКЛЮЧЕНИЯ: пригарь, выгарки, утварь 

Зар-зор без ударения пишетсяА зарницы 

ИСКЛЮЧЕНИЯ: зоревать, зорянка 

 

Приложения 



Написание зависит от лексического значения слова 

 

КОРНИ И ИХ 

ЗНАЧЕНИЯ 

ПРИМЕРЫ ИСКЛЮЧЕНИЯ 

-мак-: 

погружать в жидкость 

-мок-: 

вливать жидкость 

обмакнуть кисть 

 

ботинки промокают 

 

-равн-: 

одинаковый , равный 

-ровн-: 

гладкий, ровный 

уравнение 

 

выровнять площадку 

уровень 

ровесник 

равнина 

равняйся 

-плов-: только 

-плыв-: только 

-плав-: в остальных 

словах 

пловец, пловчиха 

плывун 

поплавок, плавник 

 

 

Правописание приставок 

 

ПРАВИЛА ПРИМЕРЫ 

Не изменяются на письме, пишутся 

единообразно 

Об-, от-, до-, о-, про-, за-, на-, пере-, 

над-, под-, пред-, в-, с-, обо-, ото-, у- 

и др.: 

надкусить, обсудить, сбросить, 

впустить, пропустить, упасть. 

Приставки, заканчивающиеся на –

З/С: 

-З – перед звонкими согласными и 

гласными; 

-С – перед глухими согласными 

Без-, воз-(вз-), из-, низ-, раз-, чрез-

(через-): 

разбить – расписать, 

изменить – испортить, 

бездомный – бесценный, 

вспомнить – взбивать. 

 

Приставки ПРЕ- и ПРИ- пишутся в зависимости от лексического значения 

 

ПРЕ- ПРИ- 

«Очень»: 

            прекрасный 

            предобрый 

«Пере-»: 

преграда 

                          преступник 

«Наивысшая степень»: 

превосходный 

«Около»: 

                         приморский 

Приближение, присоединение: 

примкнуть 

                         приехать 

                         приклеить 

Неполнота действия: 

                         приоткрыть 



                         прелесть Действие в чьих-либо интересах: 

приберечь  

                         припрятать 

 

Употребление букв Ь и Ъ 

 

1. Употребление буквы Ь для обозначения мягкости согласных 

 

                                                                       1)на конце слова 

для обозначения  (конь, степь) 

мягкости согласных                                   2)в середине слова после буквы Л 

Ь пишется(мальчик, сельдь) 

 3)в середине слова перед Б, Г, К, М 

                                                                             (просьба, деньги) 

 

ЗАПОМНИТЕ: в сочетаниях ЧК, ЧН, ЧТ, ЩН, НЧ, РЩ, НЩ буква Ь не 

пишется: 

почка, ночной, мечта, помощник, птенчик, каменщик, сварщик 

 

2. Употребление Ъ и Ь для обозначения звука [й] 

 

Для обозначения звука [й] после согласных 

перед Е, Ё, Ю, Я 

у п о т р е б л я ю т с я 

Ъ 

после приставок 

подъезд 

съёмка 

объявить 

Ь 

в остальных случаях 

льёт 

вьюга 

семья 

 

ЗАПОМНИТЕ: батальон, бульон, павильон, почтальон, медальон 

 

 

 

Алгоритм. Правописание личных окончаний глаголов 1 и 2 спряжения 

 

 

Образовать неопределённую форму 

↓ 

Проверить, оканчивается ли на –ИТЬ 

                                                ↓                                 ↓                                   

Да Нет 

                                                ↓                                 ↓                                                                                                          



                                                 ↓                                  ↓                     

НаписатьНаписать 

-И, -АТ(-ЯТ) -Е, -УТ(-ЮТ) 

 

ИСКЛЮЧЕНИЯ: 

брить 

стелить 

 ИСКЛЮЧЕНИЯ: 

терпеть 

вертеть 

обидеть 

зависеть 

видеть 

смотреть 

ненавидеть 

гнать 

держать 

дышать 

слышать 

 

 

 

Алгоритм. Правописание гласных в суффиксах -ОВА-(-ЕВА-), -ЫВА-(-ИВА-) 

 

 

Образовать форму 1 лица единственного числа 

                                                                  ↓                         

Проверить, оканчивается ли на –УЮ(-ЮЮ) 

                                         ↓                                                ↓            

ДаНет 

                                         ↓                                                ↓          

Написать –О(-Е)Написать –Ы(-И) 

 

 

Алгоритм. Правописание гласных И, Ы после Ц 

 

 

Определить, в какой части слова находится гласный 

                                ↓                                                                  ↓            

В суффиксе или окончании В корне (или в слове на -ция) 

                                ↓                                                                  ↓       

НаписатьНаписать 

ЫИ 

 

ИСКЛЮЧЕНИЯ: 

цыган, цыпленок, на 

цыпочках, цыц, цыкать 
 



Алгоритм. Правописание сложных существительных с первой частью ПОЛ- 

 

 

Определить, с чего начинается вторая часть сложного слова 

       ↓                               ↓                             ↓                                       ↓     

Гласный Прописная буква Буква Л Согласный (кроме Л) 

 

Написать через дефисНаписать слитно 

 

ПРМЕЧАНИЕ: с ПОЛУ- всегда слитно 

 

 

 

Алгоритм. Н и НН в прилагательных и причастиях 

 

 

Определить, от какой части речи слово образовано 

 

НепроизводноеОт существительного От глагола 

 

-н-есть ли в слове суф. -Н-,              какого вида? 

следующий за основой, 

оканчивающейся на –н? Сов. вид Несов. вид 

 

Да Нет –нн- есть ли  

                                                                                                                  зависимое 

                                                -нн-какой суф. в слове?слово 

 

-ан- -онн- Да Нет 

-ян- -енн- 

-ин--нн- есть  

ли в  

слове 

суф.  

-ова- 

-ева- 

-н--нн- 

ДаНет 

 

-нн- -н- 

 

ИСКЛ.:стеклянный ветреный кованый 

оловянный жеваный 

деревянный 



 

КР.Ф.=ПОЛН.Ф. 

 

ЗАПОМНИТЬ: священный, желанный, нежданный, невиданны, 

неслыханный, негаданный, нечаянный, данный 
 

 

Правописание гласных после шипящих и Ц 

 

1. БуквыО, Ё после шипящих 

После шипящих под ударением 

Пишется 

 

БУКВА О БУКВА Ё 

1)в корнях слов (любой части речи), 

если нет проверочного слова с буквой 

Ё: 

шомпол, шорох, шов, крыжовник, 

чопорный, капюшон и др. 

1)в корнях (любой части речи), если 

есть проверочное слово с буквой Е: 

шёпот – шептать 

жёлтый – желтеть 

2)в суффиксах и окончаниях 

существительных, прилагательных и 

суффиксах наречий: 

лужок, парчовый, горячо, большого 

2)в суффиксах причастий и 

окончаниях глаголов: 

сушёный, увлечённый, бережёшь 

 

Буквы И, Ы после Ц 

 

И ПИШЕТСЯ Ы ПИШЕТСЯ 

в корнях слов и в словах на –ЦИЯ 

цирк, акация 

ИСКЛЮЧЕНИЯ:цыган, цыпленок, 

цыц, на цыпочках 

в суффиксах 

прилагательных 

в окончаниях 

существительных 

и прилагательных 

сестрицын 

синицын 

лисицын 

с улицы 

огурцы 

куцый 

 

Слитное и раздельное написание частицы НЕ 

 

Части речи Слитно Раздельно 

Глаголы и деепричастия когда без НЕне 

употребляется: 

ненавидеть, недоумевая 

почти всегда: 

не был, не зная, не успев 

Причастия и 

отглагольные 

прилагательные 

нет зависимого слова 

или противопоставления 

с союзом А 

есть зависимое слово 

или противопоставление 

с союзом А 



незамерзающий 

неявившийся 

не замерзающий зимой 

не читавший, а 

думавший 

краткая форма 

не проверен 

Существительные, 

прилагательные, 

наречия на -о 

когда образуется новое 

слово, легко подобрать 

синоним 

неправда (ложь) 

нехорошо (плохо) 

невысокий (низкий) 

*есть 

противопоставления с 

союзом А 

*при подчёркнутом 

отрицании 

*в сочетании со 

словами: далеко, вовсе, 

ничуть, нисколько 

Краткое прилагательное так же, как полные 

Краткие 

прилагательные, не 

имеющие полной 

формы 

 всегда 

не рад, не согласен и др. 

Местоимения** нет предлогов 

не́кого - никого́ 

предлоги есть 

не у кого, ни у кого 

Наречия** почти всегда 

не́когда - никогда́ 

См. по словарю 

**примечание: под ударением – НЕ, 

без ударения – НИ 

 

Чем различаются причастия и деепричастия 

 

ПРИЧАСТИЯ ДЕЕПРИЧАСТИЯ 

Обозначают 

Признак предмета по действию 

подумавший, думающий 

Добавочное действие, признак 

действия 

подумав, думая 

Отвечают на вопросы 

Какой? Как? Когда? Почему? Зачем? Что 

делая? Что сделав? 

Относятся 

К существительным К глаголам 

В предложении бывают 

Определениями и сказуемыми 

Изменяются по числам, родам, 

падежам 

Обстоятельствами 

Не изменяются 

 

 



Основные случаи дефисных написаний 

 

ПРАВИЛА ПРИМЕРЫ 

Названия промежуточных 

направлений света 

юго-запад, северо-восток, юго-

восток 

Приложения (одиночные) лётчик-испытатель, писатель-

сказочник 

Существительные с ПОЛ- перед 

гласными, Л и большой буквой 

пол-апельсина, пол-Омска, пол-ложки 

Сложные прилагательные, 

обозначающие цвет и образованные 

от слов, между которыми можно 

поставить союзы И, А 

бледно-розовый, украинско-русский 

Слова с суффиксами –ТО, -ЛИБО, -

НИБУДЬ и приставкой КОЕ- 

что-то, кто-либо, как-нибудь, кое-

кто, кое-где 

Наречия с приставками ПО-, В-, ВО- 

и суффиксами –ОМУ, -ЕМУ, -И, -ИХ, 

-ЫХ 

по-новому, по-моему, по-медвежьи, в-

третьих, во-вторых 

Частицы –ТО, -КА он-то, подай-ка 

Предлоги ИЗ-ЗА, ИЗ-ПОД, ПО-НАД  

 

Слитное и раздельное написание предлогов и союзов 

 

СЛИТНО РАЗДЕЛЬНО 

Предлоги: 

ввиду 

вместо 

вроде 

вследствие 

насчёт 

 

Союзы: 

чтобы 

зато 

тоже 

также 

Предлоги: 

в продолжение 

в связи 

в силу 

в течение 

в целях 

по мере 

по причине 

со стороны 

Союзы: 

как только 

лишь только 

потому что 

оттого что 

так как 

так что 

как будто 

Через дефис 

Предлоги 

из-за, из-под, по-над 

 

Предлоги 

1. Вследствие – ввиду – из-за 

2. Насчёт –о 

3. Несмотря на – хотя 

4. В течение – в продолжение (как долго?) 

 



Союзы 

1. Тоже – также – и (же нельзя отбросить) 

2. Зато – но – однако 

3. Чтобы (бы нельзя перенести) 

 

Проверяемые и непроверяемые безударные гласные 

 

Благославить Пионер 

 

Да Можно проверить ударением Нет 

 

Бла́го, сла́витьЗапомни, обращайся к словарю 

 

 

Опасные согласные 

 

 

Солнце Опасный 

 

Подбери проверочное, чтобы непроизносимый слышался четко 

 

СолнышкоОпасен 

 

 

Прописные буквы в собственных именах 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Окончания имен прилагательных 

 

 

1 склонение 2 склонение 3 склонение -ия, -ие, -ий 

Д - 

П - 
П - -И -И 

 

 

 

 
 

 

-Е -Е 



 
 

 
 

 



 


